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從「賣旗」看香港青少年的慈善教育

「賣旗」是香港慈善團體籌募經費的常見方法之
一，主要在星期三及星期六的早上進行。團體向社
會福利署申請，獲批後便可邀請義工，於指定日子
及街道上進行募捐，善款所得一般會用於該團體的
服務對象。這種籌集善款方法已有超過五十年歷
史，並一直沿用至今。以往，常見的「賣旗」義工
都是中學生，他們會為學校所屬的慈善團體籌募善
款，近年則推廣至小學，家長陪同就讀小學的子女
一起「賣旗」，令這個善舉增添多一份溫馨。雖然
坊間有指如今的「賣旗」活動已意義不大，但我認
為，「賣旗」對小孩、家長、慈善團體，甚至社會
都仍然發揮着不可替代的正面作用。

對小孩而言，小孩子日常面對的多數都是家
人、老師和同學，甚少機會與陌生人

接觸。面對家

人的寵愛、老師的教導、同學之間的玩樂，小孩早
已習以為常，但面對陌生人，他們應以怎樣的態
度、方式來面對，「賣旗」正是一個很好的學習機
會。尤其是他們需要主動向陌生人交談，並且提出
「請求」，小孩一般會先感到害羞，然後開始嘗
試，經歷成功後便會更勇敢和主動地與路人交談。
即使遇到挫折，也會讓他們開始懂得分析，觀察哪
些路人會更願意捐錢，應該用何種態度和語氣才能
增加成功率，聆聽對方拒絕的理由等。隨着籌集到
的善款慢慢增加，也讓他們感覺自己努力是有所回
報。數小時的「賣旗」活動，可以說是給小孩一次
探索和成長、體驗社會和人生的機會。

對家長而言，「賣旗」對很多家長來說，已經是
小時候的回憶。學生時代，大家總會參與過「賣
旗」活動。每次作為「賣旗」義工，都希望路人停
下來，掏出零錢支持一下，不希望遭到無情拒絕。
可是，每當自己變回路人身份時，往往都是匆匆而
過，彷彿都忘了當年「賣旗」被拒的感受。陪伴自
己的小孩「賣旗」，除了重拾當年回憶，更可以扮

演當年的角色，與小孩分享當年的

經驗。過程中，面對陌生人的答允，我們可以看到
小孩的喜悅和成功感。面對陌生人的推辭，也可以
看到小孩的失望和不是味兒。通過從旁鼓勵和安
慰，家長可以陪伴和見證着小孩的成長，並且教育
他們「同理心」和做善事的意義，讓這份善心可以
承傳下去。

對機構而言，「賣旗」的主要目的是讓機構得到
善款支持，可以繼續營運及持續為服務對象提供支
援。為了得到持續和穩定的發展，現時慈善團體都
會傾向進行能增加每月常態性捐款活動，一次性捐
款活動則會相應減少。實際上，每家機構每年只能
進行一次「賣旗」，加上只有一個上午的時間，對
團體的實際幫助不會太大，但所動用的人力物力類
似一場大型籌款活動，惟獲得的收益卻遠遠不及。
可是，這些慈善團體依舊每年申請「賣旗」，究其
原因，除了有助改善財務狀況外，更重要的是藉此
凝聚更多善心人士，在百忙之中共襄善舉，既可提
升團體的名氣，亦可宣傳慈善理念，一舉多得。

香港是一個慈善之都，香港人也一直熱心公益，
每個家長也都會教育子

女做好人，做善事，勿以善小而不為。簡單一個
「賣旗」活動，是慈善的傳承，有助打破社會冷
漠。此類公益活動，令大家在幫助弱勢群體的
同時，也感受到為善最樂的溫情
與美好。

青年工作部 盧頌揚

■麥理浩徑。 香港文匯報資料圖片

■香港街頭「賣旗」。 香港文匯報資料圖片

政府於今年1月及3月分別向區議會
提交的文件曾估算，昭信路以南

地盤的擬建單位數目約600個，影業路
以西北、魷魚灣村以西，與香港電影城
以東3幅土地，則可提供約7,000個公
營房屋單位，4個項目合計可提供7,600
伙。

電影城以東提供單位最多
根據最新文件顯示，政府擬申請放寬
4個選址的總地積比率，若申請獲城規
會通過，地皮的地積比率可由現時最高
的6.5倍，增加至6.65倍至7倍不等，4

個項目合共提供約8,170伙，較原先計
劃的7,600伙增加近600個，將軍澳區
新增人口將達2.3萬人。
在4個項目中，地盤面積約2.26公頃

的香港電影城以東項目所提供的單位最
多，若地積比率可增加，擬建單位數目
將由2,900伙增至3,140伙，預計人口達
8,800人。項目將興建3座高45層住宅
大廈，以及1座社福及零售設施大廈。
其次為地盤面積約2.95公頃的魷魚灣

村以西項目，若地積比率增加，單位數
目會增加200伙至2,700伙。項目將設4
座樓高44層住宅大廈，以及1座社福及

零售設施大廈。影業路以西北項目則可
提供1,730個單位。此3幅經平整用地
預計於2023年分階段交予房署建屋，
約2027年落成。

昭信路南屬「蚊型」地皮
至於昭信路以南則屬「蚊型」地皮，

面積僅0.4公頃，西貢區議會轄下委員
會曾反對在此建屋。最後房署維持建屋
決定，擬建樓高40層的單幢樓，提供
約600個單位，並承諾增設社福設施及
研究加設車位等。項目預計明年動工，
最快可於2024年建成。
據地圖顯示，香港電影城以東地盤位

於電影城後方，面向將軍澳南海濱長
廊。由於電影城只得數層，電影城前方
亦未有發展，預料項目落成後，可享背
山面海景色。至於影業路以西北、魷魚
灣村以西及昭信路以南項目，預料部分
單位同樣可享翠綠山景。
政府兩年前曾計劃把將軍澳5幅綠化

用地改劃，興建公營房屋，提供逾1.1
萬個單位，容納逾3.15萬人。其後將軍
澳村以北的綠化地獲保留，不作改劃，
故剩下以上4幅土地發展公營房屋。

香港文匯報訊（記者 文森）公營房屋需求殷切，特區政府計劃

把將軍澳4幅綠化用地，包括影業路以西北、魷魚灣村以西、香港

電影城以東和昭信路以南，發展公營房屋。房屋署及土木工程拓

展署向西貢區議會提交的最新文件顯示，房屋署擬申請放寬該地

皮的總地積比率，若獲城規會同意，地積比率會由現時最高的6.5

倍增至最多7倍，預料可提供約8,170個單位，較原定計劃多

7.5%，新增人口將達2.3萬人。西貢區議會將於下周三討論有關

建議。

香港文匯報訊（記者 趙夢縈）現年
40歲的物理治療師吳俊霆，自2005年
首次攀登富士山後，在攀山的路上就一
直步履不停，更成為攀完世界七大洲八
大最高峰的第二位港人。曾在2017年
當選第四屆「青年夢想實踐家」的吳俊
霆，不但於去年成為香港十大傑青，還
被評為香港理工大學傑出畢業生。昨日
他接受委任成為「青年夢想實踐大
使」，號召香港青年要敢於有夢想，這
個夢不僅限於個人成就，還要能影響身
邊的人，產生社會價值。
青年夢想實踐家協會昨日舉辦「第六

屆青年夢想實踐家選舉新聞發佈會」，
吳俊霆出席分享其經歷。2000年完成香
港理工大學物理治療學理學士課程及在
廣州中醫藥大學修畢針灸學文憑，吳俊
霆成為物理治療師，工作之餘他沒有放
棄自己攀山和長跑的愛好。自幼愛運動
的他，形容自己非常幸運，「工作和興
趣都與運動有關。」
但是追夢的路上，不只需要熱情，
還要克服艱辛。吳俊霆說，有一次他
去南極攀登當地最高峰文森峰，這次
旅程需要耗時兩個月。作為都市人，
僅是在這麼長時間內停工，已經需要
做很多準備。而且去程漫長，要換乘
多次飛機和船隻，到了冰天雪地的南
極，亦感到很難適應，「單是坐着，
就已經氣喘。」
他要嘗試在冰雪裡紮營睡覺，還要在
風雪中「食脫水飯」，有時一個多月裡
都穿着同一件衫。登山並非一氣呵成，
有時要經過在山上漫長的等待，這些空
白時間令他思考人生，其實吃什麼、住

哪裡都不重要，最重要是身體健康、心
靈富足。以攀山經歷勉長期病患者

以攀山經歷勉長期病患
但是每次回到香港，做着日常工作，

他又會再度燃起征服高峰的願望。吳俊
霆認為，歸根究底，這還是源於自己對
攀登真正的熱愛。
吳俊霆很願意與朋友和患者分享自己

的攀山經驗，希望以自己親身經歷，鼓
勵一眾長期病患者及其家人，因為攀山
過程的艱苦，就好像長期病患者在治癒
過程中經歷辛苦般，只有堅持才能撐下
去。

經濟有累積 追夢減顧慮
吳俊霆表示，現在自己登山的夢想基

本已經完成，接下來打算挑戰300公里
的越野比賽。對於有夢想的青年朋友，
他認為如果對方還很年輕，則需要先做
好自己的本職工作、照顧好家人，在有
一定的經濟累積後，才去出發追夢。
曾在2017年當選第四屆「青年夢想

實踐家」的吳俊霆，現已成為「青年
夢想實踐大使」。
本年度的「青年夢想實踐家」選舉

從即日起至8月9日接受公眾提名，參
選人須為 18歲至 45歲的港澳永久居
民。評委會會參考參選人夢想的社會
影響力、實踐的完成度以及夢想的獨
特性三方面進行評估。
青年夢想實踐家協會是2011年成立的
非牟利志願團體，旨在推動年輕人實踐
夢想，連接香港各青年團體，發掘成功
夢想實踐者。

昨日舉行的「第六屆青年
夢想實踐家選舉新聞發佈
會」，多名往屆獲獎者出席
分享自己的追夢經歷。癡迷
雙節棍的劉萬梁推廣雙節棍

運動10年，在港創辦雙節棍總會並成為總
教練，因找不到師傅，他曾用盡所有方
法，查書及看李小龍電影自學棍法。40歲
的王君萍，自小熱愛運動，多次代表香港
參加健美比賽，2008年她聯合多位運動員
創辦ep-fitpro公司，成立專業教練團隊，
教授運動與健康相關知識，為退役運動員
提供就業選擇。
劉萬梁認為雙節棍在運動圈和武術圈都

屬邊緣存在，但自己偏偏就迷上這兩根
棍。多年前，在回鄉探親的期間，他從親
戚手中初次接觸雙節棍，從此愛上這項運

動。因無師傅教習，劉萬梁走了許多冤枉
路，用盡所有方法，查書及看李小龍電影
自學棍法，同時致力向更多人傳播雙節棍
運動和集結愛好者。
2009年，劉萬梁創立了香港雙節棍總

會，並擔任總教練，之後還成立了亞洲區
雙節棍聯盟，並於2016年成功齊集507位
師生，創造了全球最大型雙節棍課堂的世
界紀錄。他表示，接下來還會與歐美區雙
節棍愛好者聯絡，舉辦網上雙節棍比賽。
劉萬梁說，「武術不怕千招萬招，就怕

練死一招。」未來他還會在推廣雙節棍的
道路上繼續前行。

不想患病成負擔 立志運動保健康
40歲的王君萍，9歲開始接觸運動，她
曾多次代表香港參加健美比賽。她形容，

「玩健美是很辛苦的，一年365日不能放
鬆身材，亦不能隨意享用美食。」支持着
王君萍堅持多年的動力，是她自幼便知道
很多人生病卻無錢醫治，她不希望自己患
病成為家人負擔，於是立志要保持健康。
王君萍坦言，在香港做運動員很難，退

役之後除了成為校隊教練或領隊，其實選
擇並不多。曾經有個很偶然的機會，她接
觸了許多國際運動員，並聯合他們主辦了
一個有關提升健康的課程，反響很好。
受此啟發，2008年她聯合多為運動員創

辦了ep-fitpro公司，成立專業教練團隊，
向名人或有志從事運動行業的人士，傳授
運動與健康的專業知識，同時為退役運動
員提供就業選擇。
她說，做運動員最想看到的是有出路，

如果退役之後還能教書或做教練，就不需被
迫去從事其他行業。她希望自己的公司亦能
成為他們的選擇之一。

■香港文匯報記者 趙夢縈

屢攀險峰圓夢「大使」勉港青追夢

雙節棍迷建聯盟 辦賽事推廣絕學
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■政府擬於將軍澳4幅土地興建公屋。 區議會文件截圖


